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Aos 13 de julho de 2010, às 13h30min, reuniu-se a URC - Unidade Regional Colegiada do
Norte  de  Minas,  Auditório  Mário  Ribeiro  da  Silveira -  Prédio  6  -  Centro  de  Ciências
Biológicas e da Saúde - Campus Universitário Professor Darcy Ribeiro – UNIMONTES - Vila
Mauricéia - Montes Claros - MG. Participaram os seguintes membros Conselheiros Titulares e
Suplentes: como Presidente:  Maria Helena Batista Murta, Superintendente Regional de Meio
Ambiente e desenvolvimento Sustentável do Leste de Minas; - Secretaria Extraordinária para o
Desenvolvimento dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri e do Norte de Minas – SEDVAN :
Titular:  Edson  Ferreira  do  Couto;  - Secretaria  de  Estado  de  Desenvolvimento  Regional  e
Política  Urbana -  SEDRU: 1º  Suplente:  Mônica Maria  Ladeia;  -  Polícia  Militar  de Minas
Gerais: Suplente – Ten. Thiago Alves Ribeiro; - Procuradoria-Geral de Justiça – PGJ - Titular:
Paulo César Vicente de Lima; - Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e Recursos Naturais –
IBAMA: 1º Suplente - Ney Magalhães Barbalho; - Prefeituras Municipais situadas na área de
abrangência da URC: Suplente: Aramis Mameluque Mota – Secretário Municipal de Meio
Ambiente de Montes Claros; - Representantes da Federação das Indústrias do Estado de Minas
Gerais – FIEMG: 1º Suplente: Ezio Darioli; -  Representantes da Federação da Agricultura e
Pecuária  do  Estado  de  Minas  Gerais  –  FAEMG:  Titular:  José  Avelino  Pereira  Neto;  -
Representantes da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária – ABES: Suplente: Tiburtino
José  de  S.  Oliveira;  -  Representantes  de  Organizações  Não-Governamentais  legalmente
constituídas para a proteção, conservação e melhoria do meio ambiente, incluídas no Cadastro
Estadual  de  Entidades  Ambientalistas  –  CEEA:  Titular:  Sóter  Magno  Carmo–  OVIVE  –
Organização Vida Verde; - Representantes de Conselhos Municipais de Meio Ambiente, por
sua representação não-governamental: Titular: Valquíria Dias Moreira – CODEMA – Montes
Claros. Estiveram também presentes Dra. Laís Fonseca, Superintendente da SUPRAM NM, e
Yuri  Rafael,  Chefe  do  Núcleo  Jurídico  da  SUPRAM  NM,  além  de  técnicos  dos  órgãos
envolvidos.
1. Execução do Hino Nacional.  
 Dra. Laís Fonseca dos Santos,  Superintendente da SUPRAM Norte,  convida todos para
ouvirem o Hino nacional.
2. Abertura pelo Secretário-Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento
Sustentável  e  Presidente  da  URC/COPAM  Norte  de  Minas,  Dr.  Shelley  de  Souza
Carneiro.  
Dra.  Laís  Fonseca  dos  Santos agradece  as  presenças  e  especialmente  aos  Conselheiros,
ressaltando que hoje lhe passaram um susto, deixando-a preocupada com medo de que, pela
primeira  vez,  não  houvesse  quorum.  Solicita  que  aos  Conselheiros  que,  sempre  que  não
puderem comparecer, entrem em contato com os suplentes para que compareçam. Lembra que
é importante o comprometimento com os empreendedores que vêm de longe para ver seus
processos serem julgados. Destaca que, pela primeira vez, se está começando a reunião às
14h28min. Informa que está começando a nova metodologia com os superintendentes sendo
suplentes do Presidente nas URCs. Informa que hoje presidirá a reunião a Dra. Maria Helena
Murta,  Superintendente da SUPRAM Leste Mineiro.  Deseja-lhe boas vindas e passa-lhe o
comando da reunião. 
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Dra.  Maria  Helena  Batista Murta diz  que,  com muita  honra  e  alegria,  dá  início  à  62ª
Reunião Ordinária da URC Norte de Minas. Passa ao Comunicado dos Conselheiros.  
3. Comunicado dos Conselheiros. 
A Presidente diz que, de sua parte, há o comunicado que Dra. Laís já fez e agradece a todos. 
4. Exame da ata da 61° Reunião Ordinária da URC NM do dia 22/06/2010. 
A Presidente coloca em discussão a ata da 61° Reunião Ordinária da URC NM, realizada no
dia 22/06/2010. A Conselheira Mônica Maria Ladeia, da SEDRU, solicita que registre, na
linha 197 da ata simplificada e na linha 812 da ata completa, seu voto contrário em relação ao
item 10.1 Prefeitura Municipal de Francisco Sá/matadouro municipal – abate de animais de
médio  e  grande  porte  –  Francisco  Sá/MG.  A  Conselheira  Valquíria  Dias  Moreira,  do
CODEMA de Montes Claros, abstém-se de votar. O  Conselheiro Paulo César Vicente de
Lima, da Promotoria do São Francisco, observa que, nas linhas 912 e 913, onde se lê “com a
participação da MAS em que chegou”, deve-se ler “com a participação da AMS em que se
gerou....”. Em lugar de “O conselho que chegou lá”, leia-se “O consenso a que se chegou lá...”
A  Presidente coloca a ata em votação com os destaques. É  aprovada.  Dá boas vindas ao
Conselheiro Carlos Alberto, da URC Velhas e da FAEMG. 
5. Processos Administrativos para exame de Licença de Operação Corretiva: 
 5.1 Gerdau Aços Longos S/A– Fazenda Embaúba Sul - silvicultura e produção de carvão
vegetal oriunda de floresta plantada – Rio Pardo de Minas/MG - PA nº. 12001/2009/001/2009
- Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM 
A Presidente coloca em discussão. A Conselheira Valquíria Dias Moreira pede vistas do 
processo. A Presidente dá vistas à Conselheira Valquíria. 
5.2 Rodrigo Pinto Canabrava/ Fazenda Villa Terezinha – criação de ovinos e bovinos de
corte, criação de eqüinos e muares, criação de bovinos de corte confinados, culturas de
cana de açúcar e culturas anuais sorgo e milho – Bocaiúva e Engenheiro Navarro/MG –
PA nº. 25391/2008/001/2009 – Classe 4 – Apresentação: SUPRAM NM 
O Conselheiro Paulo César pede vistas ao processo. O Conselheiro Ney Barbalho, do 
IBAMA, também pede vistas ao processo. A Presidente informa que, pelo regimento, o 
processo vai ser retirado da pauta para vistas. 
6. Processos Administrativos para exame de alteração de condicionante de Revalidação
de Licença de Operação: 
 6.1  Cia  Ferroligas  Minas  Gerais  –  MINASLIGAS  –  produção  de   ligas  metálicas
(ferroligas) – Pirapora/MG – PA nº 00016/1984/013/2007 – Classe 3 – condicionante nº 08 -
Apresentação: SUPRAM NM 
A  Conselheira Mônica Ladeia diz que faz sugestão de manutenção do monitoramento do
esgoto  bruto  a  ser  lançado na  rede do SAAE.  A  Presidente questiona se  há  mais  algum
destaque. Coloca em votação a sugestão da Conselheira Mônica Ladeia. É  aprovado com a
alteração proposta. 
6.2  Rima  Industrial  S/A  –  produção  de  ferroligas  e  silício  metálico  –  Várzea  da
Palma/MG –  PA nº 310/1989/005/2007 – Classe 6 – condicionante nº 08 – Apresentação:
SUPRAM NM 
A Presidente coloca em discussão.
A Sra. Priscila Carvalho, representante do empreendedor, diz que a solicitação do pedido de
alteração de condicionante para apresentar o protocolo de requerimento de certificado junto ao
Corpo de Bombeiros foi  no sentido de que o projeto apresentado ao Corpo de Bombeiros
sofreu adequações. Essas adequações são grandes. Diz ainda que o prazo a ser definido para a
aprovação do projeto, para vistoria, para instalação não está claramente definido pelo Corpo de
Bombeiros.  Diz que fica  impossibilitada de cumprir  em 180 dias.  Yuri  Rafael,  Chefe do
Núcleo Jurídico da SUPRAM NM, esclarece que, na primeira vez, foi pedida a prorrogação de
prazo.  Agora  foi  pedida  a  alteração  da  condicionante  para  apresentar  protocolo  de
requerimento de certificado. Nada impede que neste momento se altere a condicionante para

Ata da 62ª Reunião Ordinária da URC/Norte de Minas – 13/07/2010 2



GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
Conselho Estadual de Política Ambiental -COPAM
Secretaria Executiva

93.
94.
95.
96.
97.
98.
99.
100.
101.
102.
103.
104.
105.
106.
107.
108.
109.
110.
111.
112.
113.
114.
115.
116.
117.
118.
119.
120.
121.
122.
123.
124.
125.
126.
127.
128.
129.
130.
131.
132.
133.
134.
135.
136.
137.
138.
139.
140.
141.
142.
143.

prorrogação de prazo. Por isso o pedido da Rima foi indeferido pela equipe técnica e jurídica.
Reafirma que se pode alterar a condicionante para prorrogar o prazo por mais seis meses ou
um ano caso o Conselho entenda assim.  Sra. Priscila Carvalho solicita que, diante desse
entendimento,  se  concedam  mais  doze  meses.  Dentro  desse  prazo  manterá  a  SUPRAM
informada  do  que  está  acontecendo.  A  Presidente coloca  em  votação  a  alteração  da
condicionante pelo indeferimento. É aprovado o indeferimento. O Conselheiro Paulo Cesar
propõe a votação de prorrogação do prazo por um ano com relatório. A Presidente apresenta o
novo texto: “Alteração do prazo da condicionante nº. 8 por mais 360 dias. O empreendedor
deverá apresentar o cronograma físico-financeiro das atividades a serem executadas.” A Sra.
Priscila Carvalho diz que só vai saber o cronograma físico-financeiro após a liberação do
projeto pelo Corpo de Bombeiros. A Presidente sugere que se acrescente: “a serem executadas
após a liberação do projeto pelo Corpo de Bombeiros”. Coloca em votação. É  aprovada a
alteração do texto da condicionante.  
7.  Processo Administrativo para exame de prorrogação de prazo de condicionante de 
Licença de Instalação Corretiva: 
7.1  Inonibras  –  Inoculantes  Ferro  Ligas  Nipo-Brasileiros  S/A  /  Fazenda  Inhaúma  I,
Inhaúma II  e  Inhuma III,  Lagoa  Grande  e  Três  Irmãos  –  silvicultura,  produção  de
carvão vegetal de origem nativa/aproveitamento do rendimento lenhoso e produção de
carvão vegetal oriunda de floresta plantada – São João da Lagoa e Claro dos Poções/MG
- PA  nº  04930/2007/001/2007  –  Classe  5  –  condicionantes  nº  10  e  19  -  Apresentação:
SUPRAM NM 
A Presidente solicita destaques. Coloca em votação. É aprovado.
Passa ao item 8. Informa que será votado em bloco.
8. Processos Administrativos para exame de Reconsideração: 
8.1 Prefeitura Municipal de São João do Pacuí - Depósito de lixo – São João do Pacuí/MG
– PA nº. 12828/2005/001/2005 - AI nº. 15237/2005 - Apresentação: SUPRAM NM. 
8.2 Prefeitura Municipal de Botumirim - Depósito de lixo - Botumirim/MG - PA nº
12808/2005/001/2005 - AI nº. 15217/2005 - Apresentação: SUPRAM NM. 
8.3 Prefeitura Municipal de Juvenília - Depósito de lixo - Juvenília/MG - PA nº
12066/2005/001/2005 - AI nº. 15139/2005 - Apresentação: SUPRAM NM. 
8.4 Prefeitura Municipal de Guaraciama- Depósito de lixo – Guaraciama/MG - PA nº
12780/2005/001/2005 - AI nº. 15192/2005 - Apresentação: SUPRAM NM. 
8.5  Prefeitura Municipal  de  São João das  Missões  -  Depósito  de  lixo –  São  João das
Missões/MG - PA nº. 12824/2005/001/2005 - AI nº. 15233/2005 - Apresentação: SUPRAM
NM. 
A Presidente coloca em discussão. Coloca em votação. Todos os pedidos de reconsideração
são indeferidos.
9. Assuntos Gerais
A  Conselheira Mônica Ladeia diz que gostaria de apresentar uma fita de 10 minutos com
uma reportagem que a Intertv fez sobre a recuperação do rio Vieiras. O  Conselheiro Sóter
Magno Carmo,  da  Organização  Vida  Verde,  informa que  em reuniões  do  CODEMA foi
decidido que os shows não poderiam atingir determinado horário com certo grau de volume.
Diz que durante a exposição realizada foram cumpridos todos os procedimentos e normas
repassados  aos  empreendedores.  Ressalta  a  importância  dos  CODEMAS  e  parabeniza  o
Conselheiro Paulo Cesar pela dedicação que tem tido na formação dos CODEMAS na região.
Destaca a importância dos CODEMAs para a decisão dos municípios. Parabeniza a Polícia
Militar, na pessoa do Ten. Thiago, e o pessoal da Secretaria de Meio Ambiente que fizeram
cumprir o que foi determinado. . O Conselheiro Paulo Cesar informa que no dia de hoje, pela
manhã,  realizou  um reunião  muito  produtiva  com alguns  professores  da  UFMG de  Belo
Horizonte, Prof. Flávio e Profa. Cláudia, que vão começar a desenvolver na região um projeto
de diagnóstico e identificação de áreas de canga ferruginosa. Diz que gostaria de acertar com o
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Conselho para que, quanto o trabalho estiver adiantado, os professores possam apresentá-lo. A
Conselheira Valquíria Dias Moreira informa que, na semana passada, foi inaugurada pelo
Centro  de  Agricultura  Alternativa  do  Norte  de  Minas-  CAA o  maior  banco  de  sementes
crioulas da América Latina. Convida todos a conhecerem esse banco de sementes que está
instalado na área de experimentação e formação em Agroecologia, a 36 quilômetros de Montes
Claros. Informa que há outros sete bancos de sementes no Norte de Minas nas comunidades
rurais.  O  Conselheiro Ten.  Thiago Alves Ribeiro,  da  Polícia  Militar,  comunica que está
deixando o comando do Pelotão de Meio Ambiente de Montes Claros e, consequentemente,
deixando o Conselho. Destaca que foi um grande aprendizado para ele, um banco de escola.
Coloca-se à disposição. Agradece a todos. .A  Presidente deseja sucesso ao Conselheiro. A
Conselheira Valquíria Dias Moreira informa que também está saindo do COPAM, devendo
esta  ser  penúltima  reunião.  Informa que  está  sendo  substituída  tanto  no  CODEMA como
COPAM. Agradece a todos e diz que foi um aprendizado fantástico. O  Conselheiro Sóter
Magno parabeniza  a  Conselheira  Valquíria  e  o  Conselheiro  Ten.  Thiago  pelo  trabalho
desenvolvido  não  só  no  CODEMA  e  no  COPAM  como  também  nas  instituições  que
representam. A  Presidente deseja sucesso à Conselheira em sua nova missão. Diz que vai
fazer o possível para, na próxima reunião, trazer material sobre gestão integrada de território,
que é o tema que está desenvolvendo em seu mestrado. Diz que é muito importante para se
posa cumprir o art. 225 da Constituição Federal Brasileira, de 1988, onde o meio ambiente é
parte  integrante  e  sem  ele  não  haveria  a  gestão  integrada  do  território.  Destaca  que  é
importante que possam se socializar as boas informações,  compartilhá-las com os colegas,
porque, como diz o art. 225, o meio ambiente não é só um dever do Estado, é um dever e um
direito de todos. Dra. Laís agradece à Conselheira Valquíria por todas as contribuições. Que
se tenha a comprovação de que aprendemos a conviver dentro das divergências, com visões
diferentes, o que ocorreu entre a equipe técnica e posicionamentos da Conselheira, sempre
contribuindo  para  melhorar  e  com  rigor.  Deseja  felicidades.  A  Presidente agradece  aos
Conselheiros a presença, esse ato de cidadania, de participação na gestão ambiental do estado
de Minas Gerais. Diz que se vai assistir ao filme que a Conselheira Mônica trouxe. De sua
parte,  tem  apenas  que  parabenizar  o  Conselho,  os  consultores,  os  empreendedores,  a
comunidade pela participação e mais um ato de fé, cidadania e coragem de seguir sempre em
frente.  A  Presidente agradece  aos  Conselheiros  a  presença,  esse  ato  de  cidadania,  de
participação na gestão ambiental do estado de Minas Gerais. Diz que se vai assistir ao filme
que a Conselheira Mônica sugeriu e, em seguida, a Superintendente está convidando a todos
para um lanche. De sua parte,  tem apenas que parabenizar o Conselho, os consultores,  os
empreendedores, a comunidade pela participação e mais um ato de fé, cidadania e coragem de
seguir sempre em frente. A Conselheira Mônica, diante do fato de não se conseguir abrir o
arquivo, diz que quer apenas salientar que é interessante ver alguns depoimentos de pessoas
que moram a jusante de Montes Claros falando que estão percebendo melhoria no rio. Diz que
para  a  Copasa  foi  gratificante,  pois  não se  imaginava que não tivesse  havido tempo para
melhorar.  A  Dra. Laís agradece a Dra.  Maria Helena.  Diz que na próxima semana estará
presidindo à reunião no Leste
10. Encerramento   
Não havendo outros assuntos a serem tratados, declarou-se encerrada a sessão, da qual foi
lavrada a presente ata.

Esta é a síntese da reunião do dia 13 de julho de 2010. 
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